

EL PROGRESO

AÑO II

LUGO.-Viernes 1 de Enero de 1909

Núm. 115

EL AÑO 1908

Ayer, día de San Silvestre, despidióse de nosotros el año de 1908. A la verdad, pecaríamos de ingratos sino le dedicásemos unos momentos de reflexión para que, dándonos cuenta de lo que durante él aconteció, sepamos si le somos deudores de un recuerdo, ó si le debemos olvidar y mostrársenos aciago.

Es carácter de las cosas humanas, el de no ofrecer un solo aspecto, halagüeño ó desdichado. En proporción adecuada, el dolor y la satisfacción integran nuestra vida, y siendo cosas tan opuestas, que parecen rabiar de verse juntas, por misterio que no acertamos á explicar, vemos casi siempre la una al lado de la otra.

Así aconteció el año pasado. Comenzaremos por lo amargo, y dejemos para terminar algo más grato.

Lo primero á la muerte hemos de achacárselo. Dos personalidades políticas de influencia en la provincia, los Excmos. Sres. D. Manuel Vázquez de Parga, Conde de Pallares, y D. Benigno Quiroga Ballesteros, rindieron á la muerte su tributo. La pérdida de estos constantes defensores de los intereses provinciales, produjo sentimiento unánime.

Otra pérdida lamentable, ha sido la del Excmo. Sr. D. Germán Vázquez de Parga, Presidente de la Diputación provincial, Hombre caballeroso, figura saliente de la política conservadora, dejó de sugestión al frente de los intereses provinciales, recuerdo imborrable.

Y pasemos á recordar cosas más halagüeñas. Durante el verano pasado hooraron con su visita á esta capital, los Sres. D. Manuel García Prieto, ilustre personalidad dentro del partido liberal, y D. Avelino Montero Villegas, diputado por Mondoñedo y querido amigo nuestro. Su viaje relacionado con un acto transcendental en la política liberal de la provincia. En el Teatro-Circo, celebrase un banquete, en el cual reunidos los liberales de la provincia, proclamaron como jefe al joven diputado por Mondoñedo señor Montero Villegas. Esta proclamación, dió al partido en la provincia, orientaciones nuevas, provechosas y acertadas.

Otro político liberal, prestigioso, D. José Canalejas, fué nuestro huésped. La visita ajena á la política, fué un suceso digno de recuerdo. Gracias á ella hemos tenido ocasión de escuchar al Sr. Canalejas, el cual, muy agradecido al recibimiento que se le tributó, ofreció visitarnos este año cuando las tareas políticas y profesionales le permitan algún descanso.

Otro de los sucesos de que es necesario hacer especialísima mención es la realización de las obras comenzadas en el edificio en que se hallan instaladas las oficinas de Hacienda. El Delegado de Hacienda Sr. Groizard demostró en este asunto, una actividad digna de todo elogio. Tributemosele cumplido y también á cuantos contribuyeron á la favorable resolución de este expediente.

Dos cuestiones quedan pendientes para el año actual, cuestiones á las que concedimos desde el primer momento detenida atención, la cesión del cuartel de las Mercedes y la inclusión del ferrocarril de Villadrid á Lugo en el plan de los secundarios.

Hacemos votos por que en este año se resuelvan de una manera definitiva y en conformidad con los deseos y con los intereses de nuestro pueblo.

Eso en resumen, ofreció, digno de ser anotado, el año que acaba de terminar. Quiera Dios que al hacer el balance del año que hoy comienza tengamos que registrar sucesos reveladores de un despertar de las energías de nuestro pueblo, ó iniciadores de una etapa de prosperidad.

LA PRENSA

En *El Mundo* de ayer aparece un hermoso editorial firmado por José Jerique, enviado desde París, acerca del atentado contra Mr. Fallières, Presidente de la República francesa.

José Jerique trata esa cuestión con perfecto conocimiento de causa, y fustiga duramente á la prensa nacionalista, por las fantásticas informaciones que viene publicando, y que desfiguraban por completo el verdadero aspecto del asunto.

Sin embargo, el mismo Jerique, concede una importancia marcadamente exagerada á ese suceso, que la opinión reviste con caracteres extraordinarios, dándole el pomposo calificativo de «atentado».

Según parece, ese acontecimiento, que no tiene importancia ni entrafía transcendencia de ningún género, pasará á la historia como una nueva orientación de las ideas contrarias al orden, de los principios que en el lenguaje de nuestro siglo se llaman disolventes.

¡El símbolo! ¡El símbolo!—exclama José Jerique, y con la muletilla del símbolo y con unos párrafos bellamente simbólicos también, nos deja, muy bien impresionados, es verdad, acerca de sus opiniones y juicios, frente á la prensa nacionalista; pero completamente á oscuras acerca de la verdadera naturaleza del suceso.

Las conversaciones del día en Madrid han versado principalmente sobre la cuestión de Italia.

Los terribles terremotos que se manifestaron en diversos puntos de aquel reino, han impresionado vivamente á Europa entera; y en América misma, donde, juzgándola con notoria injusticia, se creían agotados los sentimientos de caridad y humanitarismo, conmovióse hondamente la conciencia nacional iniciando suscripciones populares que irán á aliviar las amarguras de la desgracia en el viejo mundo romano.

El percance sufrido por el tren en que viajaba el ilustre jefe del partido liberal, ha sido causa de que se manifestasen las grandes simpatías que el pueblo español profesa al insigne hombre público.

El domicilio del Sr. Moret ha sido visitadísimo desde los primeros momentos en que empezaron á circular noticias de lo ocurrido.

Parece que no llevan camino de ser defraudadas las esperanzas que la opinión ha concebido en la campaña que habrá de suscitarse en el Senado la ley de Administración local. Siete turnos hay solicitados en contra de la totalidad de dicho proyecto; siete turnos que suponen, cuando menos, un largo compás de espera para el Sr. Maura. Y es lo menos que pueden suponer.

Pero es un compás de espera que anuncia otros sucesos, que tal vez el autor del proyecto no tenga ocasión de esperar.

FIRMA DEL REY

Su Majestad el Rey ha firmado ayer los siguientes decretos:

Gracia y Justicia.—Jubilando al magistrado de la Audiencia de Barcelona don Carlos Miguel Lizana.

Nombrando magistrado de dicha Audiencia á D. Enrique Montfort.

Idem presidente de Sala de la de Zaragoza á D. León Bonel y Sánchez.

Promoviendo á fiscal de la de Las Palmas á D. Alberto Concellón.

Nombrando magistrado de la de Zaragoza á D. Francisco Laina.

Promoviendo á presidente de la provincial de Teruel á D. Luis María Sáinz y Fernández de Castro.

Trasladando á magistrado de la de Segovia á D. Ricardo Cobos y Sánchez.

Promoviendo á magistrado de Soría á D. Diego Lorente y Rodríguez.

Autorizando al ministro de Gracia y Justicia para verificar por administración el suministro de víveres á los carcerandos en la prisión de Granada.

Pretensión incalificable

Se ha acercado á nuestra redacción una respetabilísima persona, para formular una queja contra un abuso caciquil, de esos que se pretenden realizar atropellando todo derecho, lastimando sacratísimos intereses.

No parece el único caso que se ha planteado en uno de los partidos de esta provincia más castigados por el irresponsable poder de ciertos elementos.

Trátase de un asunto, pendiente de resolución de la Junta de Sanidad, y para hablar con claridad, de obligar al cierre de una botica, por el mero capricho de un funcionario de uno de los municipios del partido aludido.

Háblase de presiones, de influencias, que se pretenden hacer pasar en el ánimo de los individuos de la Junta de Sanidad.

Por fortuna, hállese ésta constituida por personas que nos merecen confianza, incapaces de la falta en lo más mínimo á las exigencias de la justicia, y muy por encima de los intereses despreciables que en este asunto pretenden prevalecer.

Por hoy no decimos más. Datos tenemos del asunto y de otro análogo. Abrigamos la esperanza de que no habrá lugar á que se hable menos véladamente.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 31-14-35.

No hay crisis. El Gobierno se presentará á las Cámaras, después del período de vacaciones, constituido como está. Ni el Sr. Rodríguez Sampedro tiene motivos para dimitir, ni los tienen el Sr. Ferrándiz y el Sr. Primo de Rivera, ni Maura, ni La Cierva, ni Besada, fracasaron; ni hay en todo lo que se habló de crisis más fundamentos, que las fantasías maliciosas de unos cuantos señores, y las impacencias, mal contenidas, de otros, por llegar al poder.

Así se expresan hoy, chillando recio y firme, conspicuos ministeriales.

Y puede ser que estén en lo cierto.

Por el pronto, una reacción favorable á la continuación del Gobierno, comienza á registrarse. Los entusiasmos de las oposiciones por una campaña parlamentaria enérgica, decisiva, parecen haber cedido, como si una reflexión más serena, apartada del lugar candente de la lucha por las vacaciones, se impusiera, mitigando los ardores de la pelea.

Quizá ésta resurja cuando las Cortes vuelvan á funcionar; quizá, entonces, los entusiasmos apagados, se enciendan de nuevo con los debates; pero, hoy por hoy, —hay que anotar, —un excepticismo enervador, ha reemplazado á los alientos de los luchadores.

Una consideración que está por encima de toda otra suerte de razones, hace sentir su peso, sin que se vea posible otra solución, que la de doblegarse ante ella.

Tanto han cambiado, en estos días, los términos de los problemas en que se fundaban los pronósticos de crisis.

UN UGHER DEL CONGRESO.

SUCESO COMENTADO

No necesitamos hacer un relato de lo ocurrido en la noche del miércoles próximo pasado, en el salón del *Círculo de las Artes*. El público lo ha comentado á su sabor y un colega de esta capital consagró ayer un artículo al suceso, en el cual con pelos y señales, y aún con intencionadas frases, se cuenta.

Pero, por si alguno de nuestros lectores no conoce los hechos, cumpliendo los deberes de información, hacemos hoy una ligera síntesis de los que motivaron los comentarios aludidos.

En el número de *El Norte de Galicia* publicado anteaer, apareció un hermosísimo trabajo, debido á la pluma de nuestro querido amigo el notable médico de esta capital D. Germán Alonso Hortas. Titulábase *Impresiones*, y en él, con gran elevación de miras, reflejaba las que le causó la presentación en el escenario del salón del *Círculo*, de la *troupe* infantil que en él actúa.

Conocemos á Germán Alonso, apreciamos en lo que valen su cultura profesional, sus condiciones de literato brillante y distinguido y sobre todo su modestia y sabemos que es incapaz, absolutamente incapaz de cometer la más pequeña incorrección.

No lo ha entendido así el director ó encargado de aquellos pequeños artistas. Parecióle que en las líneas escritas por Alonso existían para él ofensas, ó frases mortificantes para los infelices pequeñuelos.

Juzgando equivocadamente la índole del público, que diariamente le favorece, asistiendo á los espectáculos del *Círculo*, creyendo que no hay porque guardarle consideraciones de ningún género, propúsose dar un espectáculo, obligando á uno de los ni-

ños á que cantase una copla alusiva al Sr. Alonso la cual según se nos dice terminaba con un alarde de imperdonable matonería.

El distinguido público, que concurrió á la sección cinematográfica se dió cuenta de la alusión y su asombro fué mayor cuando observó que atravesaba el salón un sujeto y que dirigiéndose al Sr. Alonso pediale explicaciones por el mencionado suelto.

El público comentó lo sucedido y era unánime la manera de apreciar la conducta de l aludido sujeto, reclamando de la junta directiva, un acuerdo que sirviese para desagrarivar á un socio, descaradamente ofendido, en pleno salón, á donde todos los concurrentes asisten con la garantía de que nadie habrá de molestarles.

Esto era lo que, sin reservas, se afirmaba en el salón de fiestas.

Nosotros creemos que la junta directiva habrá resuelto este asunto, atendiendo al requerimiento de los que presenciaron los hechos, y de los que sin presenciarlos, pero sabedores de lo que en el *Círculo* aconteció, participan de la indignación que en todos produjo.

Pero una razón nos hace confiar en una pronta reparación. Al frente de la junta directiva, se encuentra un distinguido compañero, á quien no es preciso recordar, por que no ha de ocultarse seguramente, que la libertad en la crítica de actos públicos, no debe sufrir la limitación, la restricción que quieren imponerle las bravatas de un empresario que cree el aplauso obligado y no consiente la censura justificada.

Con razón, el Sr. Alonso, recordó al empresario, en el breve diálogo con él sostenido, que no en vano existe una ley de protección á la infancia. Es preciso no olvidarla, porque las leyes se promulgan para cumplirlas, y la actitud del distinguido amigo al recordarla, es la que atañe al buen ciudadano, y de las que merecen incondicional apoyo y no burlas más ó menos veladas.

Para terminar, y con objeto de que nuestros lectores puedan formar juicio del bellísimo artículo del señor Alonso, insertámoslo á continuación.

Hélo aquí:

«Cuanto trabajo cuesta ganar una peseta! Así dijo uno de los pequeños artistas al terminar un número del programa á él encomendado... y á fé que tenía razón.

Ganar una peseta cuesta á esos pobres niños, á quienes aplaudís en el *Círculo*, la salud y la inocencia.

Aire impuro les apaga el color; un trabajo precoz deforma sus cuerpos; el aprendizaje artístico les roba la alegría.

Pálidos, desmedrados, parece que el temor dirige sus cantares y el latigo les obliga á danzar.

Autómatas obedientes á invisible mecánico, sonríen con tristeza, con esa máscara de felicidad no sentida, cien veces más amarga que el llanto.

El canallesco *couplet* les muestra el vedado sendero que á la sensualidad conduce, y entre el mundo galante del género infimo se forman sus corazones.

Pajarillos abandonados, saltan del nido sin saber volar, para buscar el sustento.

¡Pobres niños artistas! En cada escenario van dejando un pedazo de su vida y un girón de su candor.

No, no los aplaudáis. Mejor que aplausos escucharían sus oídos canciones maternales; mejor que colorete desearían gustar en sus mejillas besos de ternura, que tal vez les faltan.

Pero... si, aplaudid espectadores, que la ley proteje á la infancia, como protege á las víctimas de la esclavitud blanca, y sinó... mirad que larga fila de asilados. ¡Cuantos, de ellos, habrán entrado en el mundo por el torno de la Inclusa.

Allende las fronteras

ITALIA

El Rey Víctor Manuel, que se hallaba cazando en los alrededores de Caserta, se impresionó grandemente al recibir los primeros telegramas que le daban cuenta del desastre sísmico.

Inmediatamente suspendió la cacería y dió órdenes urgentes para que hicieran los preparativos necesarios á fin de poder dirigirse en persona, con la mayor rapidez, á la región de Calabria y á los demás lugares que han sido devastados y destruidos por el temblor de tierra.

Ignórase si el Rey esperará á los ministros en Nápoles.

ESTADOS UNIDOS

Un desconocido, un tal Milonew, batió todos los *records* establecidos en la carrera de Maraton.

Recorrió una pista de 40 kilómetros en dos horas treinta y seis minutos y veintiséis segundos, llegando ocho minutos antes que el célebre italiano Dorando.

EN MI ALDEA

EL AÑO NUEVO

Nieva. Como girones de gasa van cayendo los diminutos copos que hielan la tierra; la vegetación desaparece bajo la fina capa de armiño; los árboles inclinan sus ramas al peso de los témpanos; las pobres chozas de la aldea alzanse cual palomas sobre un inmenso sudario.

Todo duerme. La Naturaleza entera yace en agosto silencio; el agua, cristalizada, sirve de espejo á los astros que brillan como fantasmas de fuego en el abismo insondable de los mundos. Sólo allá lejos, en la cumbre gigantesca de la montaña, se vislumbra un resplandor muy débil.

Acerquémonos; la nieve, endurecida por la escarcha, cruje bajo nuestros pies. Sigamos; los viejos troncos de pino que rodean el sendero, sirvemos de apoyo; la luna sonrre contemplando el panorama fantástico que forman los horizontes nevados.

Ya llegamos; el perro nos saluda cariñoso y juguetea; la encorvada puerta de viejo roble, ábrese para dejarnos paso... ¡Qué cuadro tan hermoso! La lumbre devora enormes haces de astillas, y alrededor de la hoguera, fuman y ríen los ancianos, hilan las mujeres y cantan y retozan los rapaces. El vino rueda en abundantes jarros; las castañas saltan en el tambor, y en este idilio dichoso, sueñan como ecos de paz los balidos de la oveja y la esquila de los bueyes. ¡También el establo y el redil forman parte de una cocina de aldea.

En un rincón del escaño, acariciándose la moza y el galán. El abuelo los contempla sonriendo, con la sonrisa inocente del que confía y espera; la abuela cuenta medrosas leyendas de brujas y encantos, de diablos y de difuntos, de las luces misteriosas que aparecen en el cementerio, de fantasmas que puebla las almenas del castillo, de la fatídica voz que se oye por las noches junto á los muros de la iglesia, del ave agorera que anida en la cúpula del campanario, y de otras mil aberraciones iguales, que viven en el espíritu de los felices labriegos...

Ya está puesta la mesa. Sobre el mantel de burdo lino véñse los más delicados manjares de la aldea. El mosto hierva en las tazas; el requesón muéstrase en enormes fuentes de tosco barro.

No hay más que rostros alegres. Por todas partes, labios que sonríen, ojos que se buscan y se encuentran con picarescos guiños, y corazones grandes, muy grandes, que se desean, se aproximan, se comprenden y se aman. ¡Es un retrato vivo del mundo céltico!

Oigamos después el dulce llorar de la flauta, el repiqueteo alegre del tambor y el alaláa misterioso, tierno, incomprendible... Parece que se acercan las generaciones que fueron, parece que se escucha aquella música sublime, mezcla de himnos de guerra y cánticos de amor; parece que flotan en el viento, unidos como dos almas, el sonido de una copla y el rumor de una plegaria.

II

Quemáronse ya los troncos, cesó de hervir el vino, la flauta acalló sus sonos y la aldeana sus cantos; sobre el ampo de la nieve sueñan los zuecos del rapaz que profanan su purísima blancura; los abuelos duermen, tal vez soñando con lo que fué; y en las piedras del hogar apáganse las últimas llamaradas, con ese débil parpadeo que cierra los ojos de un moribundo.

Marchemos también. ¡Que sublime espectáculo el de la aldea! Allá fuera, el silencio pétrico de la nieve; aquí dentro, el silencio augusto de los que duermen.

Sigue nevando. La luna toca ya el borde del abismo que la espera; las estrellas lanzan un resplandor cada vez más pálido, y allá por el Oriente, surge, envuelta en vistosísima diadema de colores, la luz magestuosa de la Aurora.

¡Póstrate, mortal y reza! La noche recorrió su cortinaje fúnebre, y pone ante tus ojos el maravilloso altar de la Creación para que saludes al Artífice inmortal de los tiempos, en cuya máquina vertiginosa giras.

Calla y escucha las armonías secretas de la eterna cantante.

Naturaleza te brinda sus galas, te ofrece sus caricias, aldeano dichoso.

Consejo, están siendo comentados.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Idem 31-20.

Fondos públicos

4 por 100 perpetuo interior fin corriente.	84'55
Diferentes series.	86'40
Amortizable al 5 por 100 al contado.	101'20
Acciones	
Banco de España.	444'00
Compañía Arrendataria de Tabacos.	398'00
Cambios	
París vista (francos).	11'25
Londres vista (libras).	00'00

PARA TODOS LOS GUSTOS

El cultivo del café en la República de Colombia

En Colombia se produce un promedio como de 600.000 sacos de café anualmente, de los cuales un 67 por 100 se embarca para los Estados Unidos.

El café se cultiva principalmente en los siguientes distritos:

El departamento de Cundinamarca, que produce el renombrado producto de Bogotá; el departamento de Santander, en los distritos de Ocaña, Cúcuta y Bucaramanga, y también en el de Tolima y los valles menores de las Cordilleras.

Las varias clases de café que se producen en Colombia se reconocen por café de Cogotá de Bucaramanga, Cauca, Jericó, Antioquia, Medellín, Ocaña y Santa Marta, la mayor parte del cual se embarca con el nombre de Bogotá.

El grano del café varía en cuanto al tamaño, y cuando se tuesta no es tan brillante como el de Guatemala, Méjico ó Caracas, pero el sabor es exquisito y se combina bien con otras clases conocidas.

En la región que queda en los alrededores de Bucaramanga se produce un café que es igual al de Java y al de otras clases de café de las Indias Orientales, y cuando se liga debidamente es muy difícil distinguirlo de aquéllos.

Bogotá y Bucaramanga está situado en la falda occidental de las cordilleras orientales en tanto que Medellín está situada en la falda occidental de las cordilleras centrales: regiones que tienen las debidas condiciones climatológicas para el cultivo del mejor café.

En realidad, el café puede cultivarse en casi todas las partes de la República, donde la temperatura varía desde 59° hasta 77° F.

En los climas más cálidos el grano de café es más grande, pero exige la sombra, en tanto que en las regiones más frías se produce un grano menor con menos asistencia.

Se conservan como 25.000 sacos de café colombiano para el consumo doméstico, y el resto se envía á Europa y los Estados Unidos, donde es cada vez más estimado.

Tarjeta de año nuevo

De "El Progreso," á "El Norte,"

De nuevo se dirige á nosotros el cariñoso amigo y generoso protector *El Norte de Galicia*, enviándonos una tarjeta de Pascuas de color modernista algo subido, como el bordado de su gorro de *rusel*, y de variados tipos de letra.

Correspondemos con otra tarjeta, no tan vistosa, pero no por eso de menos efecto.

Muy simpático es el recuerdo de *Crispín*, de *Los intereses creados*; fiel y consecuente amigo que ayudó á subir al compañero de galera por el gusto, muy laudable por cierto, de hacer bien, quedando él abajo; proceder que, por ser muy poco generalizado, eleva más la figura de esos *Crispines* que no son hijos de la fantasía.

¿Qué de algún modo remó V. con él? pues nuestra enhorabuena. Será un amigo constante, pues gaste gorro de *rusel* ó gorro frigio no han de variar los colores del bordado con el uso.

Según *El Norte*, es suculenta comida la en que se sirve el capón de Villalba humedecido antes con el vino de Quiroga. En nuestra mesa ni ese capón ni ese vino se han servido, pe-

ro nos parece que hoy la *combina* resulta de difícil digestión, sin que podamos afirmar en donde está la sustancia nociva.

Hay quien cree que el vino está muy bautizado con agua de pequeños riachuelos que cruzan la tierra llana para unirse en el caudaloso Miño, también se dice que al capón le falta la rica enjundia de pasadas épocas, quedándole tan sólo el viejo espólón, parte no aprovechable, por lo que, diga lo que quiera *El Norte*, por muchos... bemoles que tengamos... (es su lenguaje) y á cuya prueba... el seductor colega nos invita, (exquisita corrección que le dará fama) es necesario tener un paladar muy basto y un estómago muy duro para que ese obsequio agrade.

En cambio resultarán sabrosos á nuestro paladar cualquiera de los otros manjares á que hace referencia, incluso, y no se asombre, las anguilas de Lugo, maestras y todo, siempre que llegasen á nosotros sin pasar por segundas manos.

Ahora para terminar, una pregunta, á cambio de la que hemos contestado, pues también nosotros somos curiosos: ¿Puede decirnos *El Norte* quién es su jefe local?

LUGO

El general de brigada D. Fernando Cirujeda, muy conocido en Lugo por haber sido durante algunos años nuestro convecino, ha sido destinado á mandar la primera brigada de la 10ª división de Pamplona.

Las fuerzas de esta guarnición no pasarán la revista en el mes próximo hasta el día 20, según lo dispuesto por el ministerio de la Guerra.

El secretario del gobierno civil de esta provincia, D. Carlos Mantilla, ha sido trasladado á Soria, sustituyéndole el que desempeñaba igual cargo en las Baleares, Sr. D. Francisco Ceballos.

Dos vecinos de Nogales sostuvieron días pasados una reñida lucha, de la cual resultó Marcial Lage con una herida sobre la sien izquierda, de pronóstico reservado.

Del hecho dióse conocimiento al juzgado de Becerreá, ante el que el herido manifestó que su agresor fuera José Miragaya Soto.

Con arreglo á disposiciones vigentes, el día 10 de Enero próximo deben exponerse al público las listas de electores que tienen derecho á formar parte de las mesas como presidentes y adjuntos.

Las reclamaciones contra las mismas habrán de formularse ante la junta municipal del censo, que ha de reunirse el 21 del mismo mes.

El acreditado comerciante de esta plaza D. Benigno de la Mota, ha tenido la atención que le agradecemos, de regalarnos unos espejos de bolsillo, de los que ha adquirido para obsequiar á su numerosa y escogida clientela, en las actuales pascuas.

Es un regalo muy bonito que acredita el buen gusto ya reconocido en otras ocasiones de los Sres. Mota.

Ha sido autorizado el industrial de esta plaza D. Liborio Rebillá para remitir á Sarria por ferrocarril, una partida de explosivos á D. Jesús Grandío.

Se remitió á informe del jefe de la Guardia civil una instancia de D. José Guerra en la que solicita licencia de uso de armas.

La Comisión provincial aprobó la liquidación final de las obras ejecutadas por D. Camilo Valdés, en el puente *Paradela*, del distrito de Cervantes.

Al Ordenador de pagos del presupuesto provincial, al Director de caminos vecinales y al Alcalde de Villalba, se les comunicó un acuerdo de la Comisión provincial aprobando la relación valorada en las obras ejecutadas por el contratista de la carretera de Villalba á Camposa de Foxo de Penamayor.

También se les comunicó á dichos señores, otro acuerdo de la misma Co-

misión, aprobando una cuenta presentada por el sobrestante D. Emilio Fernández de viajes é inspección de varios puentes y carreteras.

Asimismo ha sido aprobado por aquella Corporación la liquidación final de acopijs de piedra, destinados á la conservación de la carretera de Ribadeo á Vilela, y ordenando el abono al contratista, D. Jesús Gayoso, de las 1.999 pesetas que importan dichas obras.

Ha sido remitida á informe del vicepresidente de la Comisión provincial un escrito de D. Manuel Camiñas y otros concejales del Ayuntamiento de Taboada, denunciando ciertos abusos que se dicen cometidos por el Alcalde con la celebración de sesiones y su negativa á convocar para una extraordinaria en que habrá de tratarse del nombramiento de Secretario.

La empresa del Teatro-Circo á acordado suspender la inauguración de la temporada de bailes, hasta el 17 de Enero próximo por motivo del próximo debut de la compañía ecuestre, del señor Feijóo.

La *Gaceta de Madrid* publica el tribunal de oposiciones á cátedras de Normal entre auxiliares y las de turno libre, que se celebrarán en breve en Madrid.

Como juez para ambas oposiciones figura el director de la Normal de Santiago Sr. D. Vicente Fraiz.

Según los datos que ofrecen las estadísticas formadas por la Junta central agronómica, durante el año, anterior se cultivaron en toda España 167.450 hectáreas de viñedo, que produjeron cerca de 28 millones de quintales métricos de uva, de los que se destinaron á vinificación 19, que rindieron 18.384.327 hectolitros de vino.

Advertimos nuevamente á nuestros lectores que desde hoy 1.º de Enero será obligatorio el uso del nuevo sello de Correos á todas aquellas autoridades, corporaciones y entidades que disfruten de franquicia postal con carácter oficial, no cursándose desde la fecha los documentos que no lleven este requisito.

Interesante

La Emulsión *Dos pescados*, es superior en preparación y composición, á todas las existentes. He aquí un estado comparativo con una de las más conocidas.

Marca *Scott*.—Aceite puro hígado de bacalao el 50 por 100. Hipofosfitos de cal el 1 por 100. Idem de sosa el medio por 100.

Marca *Dos pescados*.—Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100. Hipofosfitos de cal y sosa el 1 por 100.

Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

En uno de los escaparates del acreditado comercio del Sr. Paz Gayoso, llama mucho la atención la variada colección de juguetes que allí se expone. El público alaba, como se merece el gusto de la exposición y lo ingenioso de los juguetes.

Como verán nuestros lectores en la sección teatral, nuestro corresponsal nos transmite la noticia de haber sido trasladado á esta Audiencia provincial, el magistrado de la de Cuenca, D. Manuel Alonso.

Mucho nos satisface que el probo magistrado y querido amigo nuestro resida de nuevo entre nosotros.

Círculo de las Artes

Salón de proyecciones

Funciones para el viernes 1.º de Enero de 1909.

Tres secciones, una sencilla para niños á las cinco de la tarde.

Dos secciones dobles á las seis y á las nueve y media de la noche.

Ocho películas y cuatro estrenos entre ellos *El Circuito de Dieppe*.

Tomarán parte en todas las secciones los precoces y notables artistas cómicos y bailarines *Les petits Français*.

Sastrería LA SOCIEDAD

¿Queréis vestir barato y elegante? Pasad por LA SOCIEDAD, Cruz 3, Lugo, y seguramente saldréis complacidos.

Esta casa garantiza los encargos.

NUESTROS PASEOS

En el templete de la Plaza y de cuatro á seis de la tarde, ejecutará hoy la banda municipal el siguiente programa:

- 1.º *Raido de campanas*, paso doble.—Lleó.
- 2.º *Piu-piu*, polka.—Camacho.
- 3.º *Rapsodia gallega*.—Montes.
- 4.º *Recits de amor*, walses.—Waldeufel.
- 5.º *Julita*, riveirana.—Méndez.
- 6.º *El gñajiro*, paso-doble.—Hurtao.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—La Circuncisión del Señor y Octava de su Natividad: San Almaquío, mártir; santa Martina, virgen; san Magno.

Dependiente de Farmacia

Se necesita con buena práctica y buenas referencias en la de D. Salvador Castro Freire, de Lugo.

AGENDA

AUTOMÓVILES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo, sale á la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones

Entrada

Descendente de Madrid, á las 15'15.

Ascendente de Coruña, á las 11'15.

Mixto de Madrid, á las 6'15.

Mixto de Coruña, á las 24.

Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8.

Friol, Pol y Fijós, á las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, á las 14'30

Ascendente para Madrid, á las 10'30.

Mixto para la Coruña, á las 5.

Mixto para Madrid, á las 23.

Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16.

Pol, Friol y Fijós, á las 12.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS SOCIEDAD ANÓNIMA DOTALES

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos, aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalá lo el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 14 de Mayo y su Reglamento de 26 de Julio de 1903.

IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantas que ofrece este BANCO, *única Sociedad Anónima de esta clase en España*. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redenciones hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Notas.—1.º No contratéis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fiéis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del BANCO ARAGONÉS, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos.

Para informes y suscripción, antes del sorteo que tendrá lugar el segundo domingo del mes de Febrero de 1909, dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

Don Emilio Serrano Marqués

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4
Idem, un año.	16
Ultramar y extranjero.	9

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACION

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.
Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron raro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

DON SERAFIN SAL Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-clont, inodoros, cinternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuaño y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

QUINTAS

Gran Centro de Redenciones

DEL SERVICIO MILITAR

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

DON SALVADOR LLAMAS

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfoibras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota
REINA, 5 LUGO

LIQUIDACION

En EL SIGLO se hace de paraguas, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

EDUARDO AMEIJIDE

Plaza Mayor, 12, Soportales

— LUGO —

EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería
SAN PEDRO, NÚM. 14

Frente al Gobierno civil

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de cristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO